



## **Control de lectura**

*Aranza Margarita Molina Cifuentes*

*Controles de lectura*

*1er. Parcial*

*Antropología Médica I I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2do. Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025*



Origen de la Antropología Médica	Febrero			#1
	10	al	15	

El resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina reveló como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad, así mismo ha hecho posible crear conciencia de la razón del ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la atención de las enfermedades y comprender la unión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. El documento producto de la investigación histórica tiene un método/metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conductarse. Un síndrome inflamatorio crónico al mieloma producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica a través del estudio de la colección arqueológica de la cultura de Tlatilco, es descrito por la doctora Tere Fina Lacy, no se duda de la existencia del mieloma en el mundo prehispánico, sobre todo en las condiciones favorables para el crecimiento del actinomiceto en algunas regiones del país, sin embargo no parece existir evidencia a través de una investigación documental que lo confirme y



# Nace la Antropología Médica

Febrero  
19 02 15 #2

En el seno de la comunidad médica hoy una férvida inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica, en México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también tomó cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y en cierta medida, a los epidemiólogos las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no sólo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Esta es una subdisciplina de aquella y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de los ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos, atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procesuales y aplicativas. Esto es lo que le asignan calidad profesional o académica así como la denominación con la que hoy en día la identificamos. La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva étimológicamente comprometida con el estudio del hombre. Pensadores de fines del pasado siglo y principios de la presente centuria son reputados, por sus respectivos países, testimo-

Concepción mágico-religiosa de la

Febrero

26

01

15

#3

Medicina en la América Prehispánica La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones mágico-religiosas. Fue la tetrada tierra, fuego, aire y agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias muchos aún persisten en la América rural contemporánea. Esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombina respecto al origen y el destino final del hombre les permitía tener una interpretación característica del tiempo y el espacio, estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció naturalmente al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se incrustó en un sistema animista, la teología prehispánica era panteísta y politeísta, acumula la espiritualidad del medio natural circundante, en esto concuerdan, vinculaban los catástrofes y las enfermedades con el poder de sus "dioses". La incá tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo según sus creencias, estaban interrelacionados. La Pacha de la Tierra de Aquí hunde sus raíces en la Tierra de Arriba y para dar sus frutos recibe el agua de la Tierra de Arriba. Los aztecas distribuyen el universo a lo largo de un eje vertical con 2 polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y el otro, en el "Mictlán" en la región



Importancia de la Antropología	Marzo		
	05	03	24

La importancia de la antropología en la carrera de medicina es el ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y socio-cultural, las cuales están interrelacionadas entre sí. El modelo de formación del médico cubano que lo ha singularizado desde su creación se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar. Lo anterior se sustenta en que este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínico epidemiológico además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta con elementos esenciales de su desempeño profesional, se requiere entonces que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actualización de este profesional se dirijan al conocimiento de la antropología como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes lo cual hace ineludible el requerimiento de la sensibilidad social y humana indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano, en su ambiente natural, of

beautiful view

### Referencias bibliográficas:

- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233–235
- Acosta, Joseph. *Nace la Antropología Médica, México 1940*(17,40)
- Frisancho Velarde, O. (2012) Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 29(2), 121-127
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030